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    Chers irisartar, 

 
       Nous souhaitons vous rappeler les actions entreprises par le Conseil municipal sur la thématique 
       foncière depuis le début de ce mandat.  
           Nous assistons depuis 20 ans à une explosion des prix de l’immobilier au Pays-Basque. La spéculation 
et la pression foncières s’amplifient sur toutes les communes rurales qui se retrouvent face à des 
problématiques urbaines. 
          Force est de constater que les nombreuses communes qui n’ont pas anticipé sur leur stratégie 
foncière en paient aujourd’hui les conséquences.  A minima, nous devons réfléchir à des projections de 
développement maîtrisé pour permettre l’accession au logement des nouvelles générations.  
         Pour cette raison, désireuse d’anticiper l’aménagement de son territoire, la Commune a sollicité l’EPFL 
en 2020 en vue d’une étude foncière. Elle a ciblé et hiérarchisé les secteurs destinés à accueillir des projets 
d’aménagement à court et moyen termes ou pouvant faire l’objet de réserves foncières pour le futur. Dans 
l’objectif de maitriser le rythme d’urbanisation et d’agir sur la programmation des espaces stratégiques à 
urbaniser, la commune a voulu se doter des outils lui permettant de mener cette politique foncière 
volontariste. 
          Dépourvu de droit de préemption, elle a souhaité demander à la CAPB de créer deux Zones 
d’Aménagement Différé pour poursuivre des objectifs de maitrise publique.  
                                    -ZAD multisites votée à la CAPB le 20/03/2021.     
                                    -ZAD Centre bourg votée à la CAPB le 18/12/2021. 
         Le chantier engagé par le Conseil municipal a bénéficié de nombreux soutiens, mais aussi des critiques 
parfois virulentes, ou infondées. Ce bulletin d’information donne réponse aux principales d’entre elles.  
         Suite aux rencontres de décembre, janvier et celles du 2 et 3 mars, nous avons réajusté notre projet, 
en prenant en compte certaines inquiétudes exprimées. Comme présenté en réunion publique, nous 
maintenons l’acquisition d’une parcelle de 2 ha à vocation de réserve foncière, et nous nous engageons à 
demander à nos partenaires (SCOT et CAPB) de réviser le périmètre de la ZAD multi-sites en supprimant la 
partie Nord.  
                   Aussi, nous chercherons une autre solution pour notre projet d’habitat partagé senior. 
        Pour finir, nous vous informons également qu’un PLUi est en cours d’instruction sur un périmètre 
regroupant 44 communes. Il remplacera à terme la carte communale et instaurera les nouveaux droits à 
construire. Les règles d’urbanisme se sont durcies et cela remettra sans aucun doute en cause le périmètre 
actuel des zones constructibles. 
        Enfin, nous précisons ici que nos futures communications urbanisme ou autres seront adressées à 
l’ensemble des villageois par les canaux habituels (mails, panneau pocket ou courriers), et à notre rythme. 
        Nous vous souhaitons une bonne lecture. 
 
 

 
                       

Le Maire  
Xavier LACOSTE 



                       Irisartar maitea, 
        Oroitarazi nahi dizkizugu Herriko Kontseiluak agintaldi honen hastapenetik lurraren gaiaren inguruan egin 
dituen ekintzak.  
        Badu 20 urte Euskal Herrian etxeen prezioak arrunt gora ari direla. Etxegintzaren espekulazioa eta presioa 
handitzen dira baserrialdeko herri g uzietan eta orain hiriko problematiken aitzinean daude. 
        Etxegintza-estrategiari aitzinetik pentsatu ez duten herri ugariek ondorioak pairatzen dituzte orain.  
Gutienez behar dugu garapen menderatuaren proiekzio batzuei buruz gogoetatu, belaunaldi berriek etxeak 
erosteko parada ukan dezaten.  
         Horregatik, lurralde antolaketa aitzinetik ikusteko nahiarekin, Herriko Etxeak LTEPri dei egin zion 2020an, 
funtsari buruz azterketa bat egiteko. Zehaztu ditu eta hierarkizatu epe laburrera eta ertainera antolaketa 
proiektuak har ditzaketen eskualdeak edo berantago etxegintzarako erabiltzen ahalko direnak. Urbanizatze 
erritmoa menperatzeko eta urbanizatzeko leku estrategikoen programazioan esku hartzeko xedez, Herriko 
Etxeak nahi izan ditu tresnak ukan funts-politika boluntarista horren obratzeko.  
           Lehentasunez erosteko eskubiderik ez baitu, Herriko Etxeak Euskal Elkargoari galdatu dio bi Antolaketa 
Gune Geroratu (AGG) sortzeko obragintza publiko helburuak segitzeko.  
                             -2021/03/20an Euskal Elkargoan bozkatu gune anitzeko AGG.      
                             -2021/12/18an Euskal Elkargoan bozkatu herri barneko AGG. 
          Herriko Kontseiluak hasi obrek aldeko franko ukan dituzte, baina kritikak ere bai, batzuetan bortitzak edo 
funsgabekoak. Berripaper honetan kritika nagusiei ihardesten diegu.  
          Abenduko, urtarrileko eta martxoaren 2 eta 3ko topaketen ondotik, gure proiektua egokitu dugu batzuen 
arrangurak kontuan hartuz. Bilkura publikoan erran bezala, 2 hektareako lur bat erostekoa dugu funts 
erreserba baten ukaiteko, eta hitzematen dugu gure partaideei (LuKE eta Euskal Elkargoa) gune anitzeko 
AGGren eremua ttipitzea galdegitea iparraldeko partea kenduz.  
           Beraz, beste aterabide bat xerkatzen dugu adinekoen bizileku partekatuaren proiektua obratzeko. 
Azkenik, jakinarazten dizugu HTHP instrukzio bidean dela 44 herri biltzen dituen eremuan. Herri antolaketa 
mapa ordeztuko du eta eraikitzeko eskubide berriak finkatuko. Hirigintza arauak gogortu dira, eta ondorioz, 
dudarik batere gabe gune eraikigarrien eremua aldatuko da. 
           Azkenik, jakinarazten dizugu hirigintzari buruzko ondoko berriak usaiako hedabideetatik helaraziko 
dizkiegula herritar guziei (e-postaz, Panneau Pocket aplikazioaren bidez edo postaz), gure erritmoan. 
             Irakurketa on desiratzen dizugu. 
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 Itxura guzien arabera, Herriko Etxeak komunikazio hutsak egin ditu eta arrazoiak eman ditu lehen bilkura publikoan. 
Bizkitartean, gordekerietan ari izan garela erratea ez da onargarria. Legezko afixatzeak eta argitaratzeak errespetatu ditugu; 
badu hamarnaka urte Herriko Kontseilurako deiak Herriko Etxearen kanpoaldean afixatuak direla taula batean, 
deliberamenduak zehaztuz. Herriko biziaren berri ukan nahi duten herritarrek badakite taularen ikustera jiten eta badakite ere 
gure galdekatzen. Argibideak edo berriak nahi zituzten irisartarrei beti begi onez ihardetsi diegu. 
                                     Euskal Elkargoaren deliberamenduak linean irakur daitezke eta LTEPren webgunean ere. AGGa ez da   
                                                         kontra egin daitekeen hirigintza dokumentua, eta ez du inkesta publikorik behar.  
                                                                                                      Lehentasunezko  erosketa tresna baizik ez da, hautetsien esku dena.  

                    La Municipalité a de toute évidence fait des erreurs de communication et s’en est expliqué lors de la première 
    réunion publique. Toutefois parler de dissimulation n’est pas tolérable. L’affichage légal et les publications ont été respectés,  
les convocations du Conseil Municipal avec le détail des délibérations sont, depuis des décennies, affichées dans un tableau, à 
l’extérieur de la Mairie.  Les citoyens qui veulent se tenir informés de la vie municipale savent venir le consulter et nous 
questionner. Nous avons toujours répondu favorablement  aux sollicitations des Irisartars en quête de renseignements ou 
d’information.  Les délibérations de la CAPB sont consultables en ligne et le site de l’EPFL aussi. La ZAD n’est pas un document 
d’urbanisme opposable et n’est pas soumis à enquête publique. C’est un simple outil de préemption à la disposition des élus.  
          Si nous n’avons pas bien su le présenter, d’autres se sont hélas chargés d’entretenir la confusion, sur un sujet très sensible 
et complexe. Si on ne devait prendre qu’un seul exemple, ce panneau disposé, pour faire le buzz, sur un terrain agricole, situé 
dans le «glacis» (zone enherbée, protégée, évidemment non constructible) et bien sûr, pas du tout situé dans le périmètre de 
la ZAD. 

Auzapeza 
Xavier LACOSTE 

 Ez dugu beharbada ongi esplikatu, baina batzuek, 
ondikoz, nahasmenduaren atxikitzeaz arduratu dira gai 
minberari eta konplexuari buruz. Adibide bakar baten 
aipatzeko, haro anitz egiteko άǘŀǊǘŜƪƻ ƭǳǊέ batean 
(belar eremu bat, babestua dena eta bistan da, ez 
eraikigarria) kokatua den laborantza lurrean ezarri den 
taula, eta, bistan da, ez batere AGGren eremuan. 
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               La   ZAD  d’une durée de  validité 
de 6 ans renouvelable, instaure, pour la 
Commune,  un droit de préemption en cas de 
vente de parcelle dans son périmètre. 
           Une ZAD ne permet pas de procéder à 
des expropriations.  
           Une ZAD ne rend pas automatiquement 
les terrains constructibles et ne donne pas la 
 garantie de l’obtenir dans le temps. 
      Seul un PLUI pourrait le permettre.  

     Irissarry et Arbonne même combat? 

         FAUX      La création d’une ZAD à 

Irissarry n’a rien à voir avec le combat de 
Lurzaindia à  Arbonne. Et c’est scandaleux 
et honteux de les assimiler. 
       -A Arbonne une dame fortunée a fait 
l’acquisition de 15 hectares de terre 
agricole pour un montant de 3,2 millions 
d’euros dans le seul but d’héberger ses 
chevaux. 
         -À Irissarry la commune va faire 
l’acquisition de 2ha de terre pour créer 
une réserve foncière publique en vue de 
proposer, dans le futur, des terrains     
     constructibles à un prix correct. 

   Le prix des terrains Zadés 
 ferait référence et impacterait 

les prix du marché agricole? 

    FAUX  La réponse avait déjà 

été apportée lors de la réunion 
du 14 Janvier à Ospitalea, et 
désormais un courrier de la 

SAFER en atteste. 
    (courrier joint en annexe) 

      La Zad crée une 3e catégorie de 
prix, élevé pour de la terre agricole.      

      VRAI      Mais le prix du m2 est loin 

d’être scandaleux et il permettra, dans le 
futur, une maitrise publique du foncier 

destinée à lutter contre la rétention 
spéculative des terrains.               

    Concernant l’acquisition en cours le 
prix a été négocié par la Commune à  

6,60€ le m2,         France Domaines 
 l’ayant évalué à 8,75€ le m2.           

   (document actuellement  
             non communicable) 

    Il y aurait un risque    
      de rétention de    
     terres agricoles à 

proximité immédiate 
des ZAD ? 

   VRAI        Mais   

notre projet alternatif 
acte  l’acquisition 
d’une parcelle de 2 ha 
et la sortie de tous les 
autres terrains de la 

partie nord de la ZAD. 
Le problème ne se 

pose donc plus. 

       On n’aurait pas de vision globale de      
     l’urbanisme (par exemple chercher  
uniquement du terrain à bâtir et ne pas 
 procéder à des réhabilitations d’habitats  
anciens existants)? 

     FAUX      Pour preuve nos différentes 

opérations immobilières déjà engagées  
( « plaza etxeberria », appartements cabinet 
médical) et aussi  les études qui, pour diverses 
raisons, n’ont pas abouti: « Erretegia », 
    et le dernier en date  « Lakadia ». 

     La municipalité aurait souhaité   
  appliquer son droit de préemption, 
rendre constructible, puis artificialiser 
et bétonner  les 12,5 ha Zadés?            

     FAUX   

 Cela a été dit à maintes reprises : « on 
ne va pas acheter tout le village » et 
jamais la Commune n’aurait fait 
l’acquisition de la totalité des terrains 
zadés.  
          De plus, une ZAD ne rend pas 
automatiquement les terrains 
constructibles et encore moins 
artificialisables. 
    Seul un PLUI pourrait le permettre  
à long terme. La municipalité s’est, de 

plus, engagée à ne pas rendre 
constructibles, dans le prochain PLUI, 

les 2ha de  terrain acquis, ce qui 
reporte à plus de 15 ans une 
éventuelle constructibilité. 

Après l’acquisition des 2ha, les autres 
parcelles du nord de la ZAD en seront 
retirées réduisant ainsi la surface     
  totale de la ZAD multisites à 4,3ha. 

 On mènerait une politique d’un 
autre temps, on n’anticipe pas,  
on ne regarde pas vers l’avenir? 

   FAUX    Ce sont justement 

 les raisons pour lesquelles on a 
instauré une ZAD. Le lotissement 

route d’Iholdy répondra aux 
demandes sur le court et moyen 

terme. L’appel d’offre pour le 
permis d’aménager est en cours.    

 Les Zads  éloignées du centre bourg 
seraient difficilement justifiables. 

   FAUX     Un village peut avoir 

plusieurs quartiers urbanisables.      
   C’est le cas par exemple de CELHAY 
quartier historique d’Irissarry, à 
proximité immédiate des réseaux 
(assainissement, eau potable, réseau 
public électricité, etc….)animé et 
vivant (coopérative, pharmacie, 
commerce….)         Il faut limiter 
l’urbanisation à des zones où elle 
 est  souhaitable.  
          (à proximité des réseaux) 

         Pourquoi ne pas avoir préempté la 
maison Borda ?  
           Tout simplement parce-que la 
question ne se pose pas: il n’existe pas de 
droit de préemption dans cette zone. De 
plus, avec un prix d’achat de 600 000€,  il 
aurait était sans doute impossible de 
trouver un équilibre financier à l’opération. 
Pour meilleure preuve, après 2 études non 
viables, les difficultés à boucler le projet 
« Plaza Etxeberria » avec le bailleur social 
Habitat Sud Atlantique. Malgré un prix 
d’achat raisonnable de 100 000,00€ et un 
bail à réhabilitation sur 55 ans, un     
   autofinancement d’HSA a été nécessaire.  

     La commune spéculerait sur le 
          prix de la terre agricole? 

    FAUX      Non seulement la 

Commune ne spécule pas mais elle 
prévoit et anticipe pour éviter dans 
le futur une spéculation privée 
inéluctable si on ne fait rien.  
       Spéculer consiste à faire de la 
rétention foncière sur des terres 
constructibles, voir d’en acquérir des 
nouvelles, pour les vendre plus tard, 
bien plus chères,  à un promoteur 
privé sans scrupules. 
       A Irissarry, ce n’est pas la    
         Commune qui spécule.  

      La ZAD empêche les organismes 
publics ( SAFER….) de préempter les 
terres agricoles.    

      VRAI  C’est la  Commune qui 

devient prioritaire pour acquérir du 
terrain dans le périmètre de la ZAD. 

      La Zad ne résoudrait pas la  

question  du logement?         VRAI      
    Elle ne la résout pas à elle seule, mais 
elle s’inscrit dans une politique globale.  
    Il devient crucial d’avoir une maîtrise 
publique du foncier en utilisant les outils 
réglementaires existants, comme la ZAD, 
même s’ils ne sont pas parfaits.          
       Avec l’appui de l’EPFL, il faut créer 
des réserves  foncières pour le très long    
    terme.  

ZAD  QUESTIONS-REPONSES 
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     Beste denbora bateko politika 
eramaten dugula, ez dugula 
aitzinetik ikusten, ez dugula geroari 
so egiten? 

OKER    Horretarako dugu, hain 

zuzen, AGGa plantan ezarri.  
 Iholdiko bidean den lotizamenduak 
bizileku galdeei ihardukiko die 
epe laburrera eta ertainera. 
Antolatzeko baimenerako eskaintza-    
     deialdia bidean da. 

  

          

ZAD  GALDERAK-ARRAPOSTUAK 

     Irisarri eta Arbona, borroka bera? 

         OKER  Irisarrin AGG baten 

sortzeak ez du zerikusirik Lurzaindiaren 
Arbonako borrokarekin. Eta 

eskandalagarria da eta ahalkegarria  
biak nahastea. 

           -Arbonan andere aberats batek 
15 hektarea laborantza lur erosi ditu 

3,2 milioi eurotan, bere zaldiak 
ezartzeko helburu soilarekin. 

             -Irisarrin, aldiz, Herriko Etxeak 2 
hektarea lur erosi ditu lur erreserba 

publikoa sortzeko, geroan lur 
eraikigarriak proposatzeko prezio     

       zuzenean. 

 AGGk 3. prezio maila bat sortzen du, 
kario dena laborantza lurretarako. 

ZUZEN    Baina m²-ren prezioa ez da 

batere eskandalagarria, eta geroan 
funtsak menderatzen ahalko dira 

publikoan lurren espekulazio 
atxikitzearen kontra egiteko.               

    Bidean den erosketari begira, Herriko 
Etxeak prezioa negoziatu du  

6,60€-tan m²-a,      France Domaines-ek 
 8,75€tan estimatu du m²-a.           

   (oraingoz dokumentua   
             ez daiteke helarazi) 

AGGko lurren prezioak 

 erreferentzia izanen direla eta 
laborantzaren merkatuko prezioen 

gainean eragina lukeela?     OKER 
Jadanik galdera horri erantzun 

genion urtarrilaren 14an Ospitalean 
iragan zen bilkuran, eta orain 
SAFERraren gutun batek hori 

erakustera ematen du. 
 (gutuna atxikirik atzemanen duzu) 

    Herriko Etxeak laborantza lurren 
prezioari buruz espekulatuko lukeela?       

OKER     Herriko Etxeak ez du 

espekulatzen eta gainera aurreikusten 
eta aitzinetik pentsatzen du geroan 
espekulazio pribaturik ez dadin gerta, 
eta ezin baztertuzko ondorioa izanen 
da oraindanik deus egiten ez bada.  
       Espekulatzea lur eraikigarrietan 
funts atxikitzea egitea da, berdin lur 
berriak erostea berantago biziki 
karioago saltzeko eskrupulurik batere 
ez duen promotore pribatu bati. 

       Irisarrin ez du    
         Herriko Etxeak espekulatzen. 

 Laborantza lurren 
atxikitze arriskua 
balitekeela AGGren  
ondo-ondoan?  

ZUZEN 
Baina gure proiektu 
alternatiboaren helburua 
da 2 hektareako lurra 
erostea eta iparraldeko 
parteko beste lursail 
guziak AGGtik kentzea. 
Beraz ez da gehiago 
arazorik agertzen horri 
buruz. 

AGGak 6 urteko baliozkotasuna du eta berritu 
daiteke. Herriko Etxeari lehentasunez erosteko 
eskubidea ematen dio bere eremuan lursail bat 
saltzen balitz. 
           AGG batek ez du desjabetzera uzten.  
           AGG batek ez ditu automatikoki lursailak 
eraikigarri egiten ez eta epe luzera eraikigarri 
izanen direla bermatzen. 
      HTHP batek baizik ez luke posible eginen.  

 AGGk ez ditu uzten erakunde 
publikoak ( SAFER….) laborantza 
lurrak lehentasunez erostera.   

 ZUZEN        Herriko Etxeak 

du lehentasuna lurrak erosteko 
AGGren eremuan. 

    Ez genuke hirigintzari buruzko ikuspegi 
orokorrik (adibidez, zergatik ez ditugun lur 
eraikigarriak baizik ez xerkatzen eta dauden 
etxeak zaharberritzen)? 

    OKER      Ikus bestenaz jadanik egin 

ditugun higiezin operazioak   (Plaza 

Etxeberria, apartamenduak eta medukitegia) 

eta ere arrazoi bat baino gehiagorengatik 

bururatu ahal ezin izan ditugun ikerketak: 

“Erretegia” eta berriki, “Lakadia”. 

          Zergatik ez dugun Borda etxea 
lehentasunez erosi?  
             Arrazoi sinple batengatik: ez da 
lehentasunez erosteko eskubiderik eremu 
horretan. Gainera, 600 000 €-ko eros-
prezioarekin, ez genuen, hain segur, finantza 
orekarik ukanen operazio horretan.  
  Oroit, bideragarriak ez ziren 2 ikerketaren 
ondotik, “Plaza Etxeberria” proiektua 
bururatzeko zailtasunak ukan ditugu Habitat 
Sud Atlantique alokatzaile sozialarekin. Alta 
eros-prezioa arrazoizkoa zen, 100 000,00 €, 
eta 55 urteko zaharberritze alokantza-
kontratua,   HSAren autofinantzamendua       
      beharrezkoa izan zen.  

Herriko plazatik urrun diren AGGak 
ez lirateke errazki justifikagarri?          

        OKER       Herri batek ukan 

ditzake urbanizagarri diren  
 auzoalde bat baino gehiago.      
   nnn Irisarriko ZELAI auzoalde 
historikoaren kasua da, adibidez, 
sareen ondo-ondoan da 
(saneamendua, edateko ura, 
elektrizitate sare publikoa, etab.), 
animatua eta bizia (kooperatiba, 
farmazia, saltegia...).             
       Urbanizazioa egokia den 
eremuetara mugatu behar da  
             (sareen ondoan). 

AGGk ez lukeela bizitegien arazoa 

konponduko?        ZUZEN 
 Ez dezake bakarrik konpon, baina 
politika orokor baten barne da.  
    Erabakigarri bilakatu da funtsak 
menderatzea publikoan, arauzko 
tresnak erabiliz, perfektuak ez izanik 
ere, hala nola AGG. LTEPren 
sostenguarekin, behar dira funts 
erreserbak sortu biziki epe luzerako. 

  Herriko Etxeak nahi izanen zukeen 
bere lehentasunez erosteko eskubidea 
aplikatu, AGGren 12,5 hektareak 
eraikigarri egiteko, artifizializatzeko 
eta betoiz estaltzeko?      

              OKER 
Frankotan erran dugu: “ez dugu herri 
osoa erosiko” eta Herriko Etxeak ez 
lituzke sekulan AGG guziak erosiko.  
          Gainera, AGG batek ez ditu 
automatikoki lurrak eraikigarri egiten 
eta oraino gutiago artifizializagarri. 

    HTHP batek baizik ez lezake hori 
egin epe luzera. Herriko Etxeak, 

gainera, hitzeman du erosi dituen 2 ha 
lurrak ez eraikigarri egitea ondoko 
HTHPn, beraz, 15 urte aitzin ezin 

izanen da lur horietan deus eraiki. 
              2 ha-k erosi ondoan, AGGren 
iparraldeko lursailak AGGtik kendu 
ditugu, beraz, gune anitzeko AGGren     
      eremua    4,3 ha zabal da. 





PROJET INITIAL de ZAD 

 PROJET ALTERNATIF  

      Achat terrain 2ha       
  actuellement « zadé » 

               et 

        Sortie des autres        
      terrains de la partie      
          nord de la ZAD 

FUTURE  ZAD Multisites 
             ( en rouge) 
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                        La Municipalité voudrait absolument (on ne sait pour quelle raison)augmenter la population d’Irissarry     

jusqu’à 1000 pour certains, 2000 pour d’autres et pourquoi pas 3000 habitants…...??? 

   FAUX         En matière de démographie le juste équilibre est impossible à trouver et n’est pas souhaitable puisque 

cela voudrait dire que c’est uniquement l’augmentation de l’espérance de vie qui maintient l’équilibre naturel et non pas la 
natalité.   Il est donc préférable d’avoir une légère croissance plutôt que l’inverse. 
        Comme ailleurs la population d’Irissarry est vieillissante et le taux de natalité en baisse: il était de 1,73% de 1968 à 
1975 et de 0,89 % de 2013 à 2018. 
        En 1946 à Irissarry, il y avait 947 habitants avec ensuite, une forte baisse jusqu’en 1968, puis plus faible, jusqu’à 
atteindre 728h en 1999. Depuis on observe une augmentation régulière (912h en 2019) sans toutefois avoir retrouvé le 
niveau d’après-guerre.                 Pour l’anecdote, en 1846, il y avait 1359 habitants à Irissarry.          
       A noter que, ces dernières années, l’accroissement de population a aussi pour origine la création privée de 
logements et d’un lotissement, sur des anciennes terres agricoles, avec nul doute de la spéculation et sans que cela 
suscite une quelconque indignation. 
       Ses commerces, ses entreprises et le développement de ses services font qu’Irissarry joue un rôle de bourg centre et 
de pôle de services pour tout un bassin de vie. C’est ce qui nous permet, malgré une population pas très élevée, de 
maintenir nos activités et d’augmenter les services (cabinet médical et paramédical). Mais cette situation reste fragile.  
Exemple à méditer : il faut actuellement un minimum légal de 2500 habitants pour l’implantation d’une pharmacie, sauf si 
 la commune disposait déjà d’une officine. Il n’y a pas de dérogation possible, même en Zone de Revitalisation Rurale.  
     Nous veillons particulièrement au bon dimensionnement de tous les réseaux. Par exemple, concernant les travaux de 
rénovation de la station d’épuration, l’évolution de la population a été prise en compte par le bureau d’étude. Le dernier 
schéma directeur « Eau Potable »  a fait des projections de population tenant compte de l’évolution passée et des 
prévisions de constructions. L’hypothèse haute de développement donnait une population de 940 en 2026 et 980 en 2036. 
  

Evolution population d’IRISSARRY de 1946 à 2019 

 Batzuen ustez Herriko Etxeak nahi luke absolutuki (ez dakigu 
zergatik) Irisarriko biztanleria 1 000 arte iganarazi gutienez, 
besteen ustez 2 000 arte, eta oraino beste batzuen ustez, 

zergatik ez 3 000 arte...???         OKER 
Demografian, oreka zuzena atzematea ezinezkoa eta hobe da ez 
atzematea, erran nahi bailuke bizi esperantzaren handitzeak 
baizik ez duela oreka atxikitzen eta ez sortze tasak. Beraz, hobe 
da hazkunde ttipia ukaitea ez eta kontrarioa. 
 
 

                  Beste lekuetan bezala, Irisarriko biztanleria zahartzen ari da eta sortze tasa apaltzen: % 1,73koa zen 1968tik 1975era, 
eta % 0,89koa 2013tik 2018ra. 
         1946an Irisarrin 947 biztanle baziren, eta gero kopurua izigarri apaldu zen 1968 arte, gero gutiago, eta 1999an 728 biztanle 
baziren.Geroztik erregularki emendatzen da (912 biztanle 2019an), baina gerla ondoko heinera sekulan berriz heldu gabe.                 
                                    Anekdotagatik, 1846an, baziren 1359 biztanle Irisarrin.          
    Azken urte hauetan biztanleriaren hazkundeak bizitegi pribatuen eraikuntza eta lotizamendu bat bultzatu dituela lehengo 
laborantza lurren gainean, espekulazioa eraginez duda izpirik gabe, kexurik batere piztu gabe.  

    Irisarri, dituen saltegi, enpresa eta zerbitzuen ondorioz, herri zentro eta zerbitzu gune gisa ari da bizi ingurune oso batentzat. 
Horri esker, biztanleria ez biziki handia ukanik ere, gure aktibitateak atxiki ditzakegu eta zerbitzuak emendatu (medikuntza eta 
paramedikuntza egoitza). Baina egoera ez da egonkorra.  

Gogoetatzeko adibidea: gaur egun behar dira 2 500 biztanle gutienez farmazia baten ezartzeko, salbu herrian jadanik batto baldin 
bazen. Ez da baimen berezirik ukaiten ahal baten ezartzeko, ez eta Baserrialdea Bizkortzeko Gunean ere.  
     Zaintzen dugu sare guziak ontsa dimentsionatuak izatea. Adibidez, araztegiaren berritze obrei dagokienez, ikerketa bulegoak 
ōƛȊǘŀƴƭŜǊƛŀǊŜƴ ōƛƭŀƪŀŜǊŀ ƪƻƴǘǳŀƴ ƘŀǊǘǳ ŘǳΦ άEdateko urariέ ōǳǊǳȊƪƻ ŀȊƪŜƴ ƎƛŘŀ-eskemak biztanleria-proiekzioak egin ditu orain 
arteko bilakaera eta eraikitzekoak diren etxeak kontuan hartuz. Garapen hipotesia gorenak zioen 940 biztanle izanen direla     
           Irisarrin 2026an eta 980 biztanle 2036an. 
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            La ZAD aurait un impact environnemental fort, et créerait un risque d’inondations.  
                                     Existe-t-il des commissions« Environnement » à la CAPB? 
                 Parmi les 14 commissions thématiques à caractère permanent de la CAPB, composées d’élus communautaires et 
municipaux  figurent:            -La commission Transition écologique et énergétique – Agglomération citoyenne – 
                                                   -La commission Cycle de l’eau (Eau potable, Assainissement, GEMAPI)    
              La compétence « GEstion Milieux Aquatiques et Prévention des Inondations » est détenue par la Communauté Pays 
Basque qui gère les ouvrages nécessaires à la prévention et la lutte contre les inondations (bassin de rétention, digues, …) 
transférés par les communes. A terme, et après étude, elle gérera l’ensemble des ouvrages existants présentant un intérêt 
dans la prévention des inondations.  La CAPB investit dans des études hydrauliques localisées et pluridisciplinaires et 
accompagne les riverains dans leur devoir d’entretien au titre de sa compétence GeMAPI sur les bassins versants compris en 
totalité dans son périmètre dont celui de la Nive qui nous concerne. 
       Au niveau local, le prolongement de GEMAPI se traduit par le volet « inondations » du Plan Communal de Sauvegarde 
d’Irissarry récemment voté le 25/10/2021.          A noter qu’il existe aussi une Commission Communale « Environnement » 
 
 Dans le futur, pour urbaniser la parcelle zadée de 2ha en voie d’acquisition, un permis d’aménager sera obligatoire. 
En prévention d’inondations, il intégrera une étude hydraulique qui déterminera une solution de gestion des eaux pluviales 
adaptée au projet, au site et à la nature du sol. (par exemple, comme c’est souvent le cas, un bassin de rétention) 
 
  
 
 
 
  

NATURA 2000          La Communauté Pays Basque a été désignée structure animatrice de la mise en œuvre des DOCOB 

sur plusieurs sites, parmi lesquels celui de la Nive et son bassin versant, classé site Natura 2000. 
           Un Document d’Objectifs (DOCOB) est élaboré et validé par un Comité de Pilotage réunissant les communes concernées 
(dont celle d’Irissarry), les usagers et représentants des organismes socio-professionnels, les administrations et les experts 
scientifiques. Basé sur un diagnostic initial, le DOCOB fixe les orientations de gestion pour le maintien ou le rétablissement des 
habitats et espèces d’intérêt communautaire et décline un plan d’action à mettre en œuvre. 
 
Euskal Hirigune Elkargoa gune batean baino gehiagotan helburu dokumentuen gauzatzeko egitura animatzaile izendatua izan 
da, eta haien artean Errobin eta haren arro hidrografikoan, NATURA 2000 sailkatua dena. 

           Helburu dokumentuak Gidaritza Batzorde batek ditu apailatzen eta baliodun egiten. Batzorde horietan hunkituak diren 
herriak badira (Irisarrikoa barne), erabiltzaileak eta erakunde sozioprofesionaletako ordezkariak, administrazioak eta aditu 
zientifikoak. Hastapeneko diagnostiko batean bermatzen da helburu dokumentua eta kudeaketa norabideak finkatzen ditu 
elkargo-interesa duten espezie eta habitaten atxikitzeko edo berriz ezartzeko eta obratzekoa den ekintza plana apailatzen du. 
 
 
 

 AGGk ondorio handiak lituzke 
ingurunearen gainean, eta uholde 
arriskuak eragin litzake. 
            Ba ote da Ingurumen Batzorderik 
Euskal Elkargoan? 
Euskal Elkargoan 14 gaikako batzorde 
iraunkor badira, elkargoko eta herrietako 
hautetsiez osaturik, eta besteak beste 
batzorde hauek badira: 

                                                   -Trantsizio Ekologiko Eta Energetikoaren Batzordea ς Herritar hirigunea- 
                                                   -Uraren Zikloaren Batzordea (Edateko ura, Saneamendua, UIKUP)    
              ά¦Ǌ LƴƎǳǊǳƳŜƴŜƴ YǳŘŜŀƪŜǘŀ 9ǘŀ ¦ƘƻƭŘŜŜƴ tǊŜōŜƴǘȊƛƻŀέ eskumena Euskal Elkargoarena da, eta honek kudeatzen ditu 
uholdeen prebentziorako eta kontrako borrokarako beharrezko obrak (urtegiak, digak...), herriek eskualdatuak. Berantago, eta 
ikerketa egin ondoan, uholdeen prebentziorako obra guziak kudeatuko ditu. Euskal Elkargoak ikerketa hidrauliko lokalizatuetan 
eta diziplina anitzekoetan ikerketak egiten ditu eta egoiliarrak laguntzen ditu haien mantenu eginbidean bere eremuan duen arro 
hidrografikoetako UIKUP eskumenaren karietara, Errobi arroa barne. 
       Herri mailan, UIKUP ȊŀōŀƭŘǳ Řŀ άǳƘƻƭŘŜŀƪέ ǎŀƛƭŀ ƎŜƘƛǘǳȊ Irisarriko Zaintzarako Herriko Planean, 2021/10/25ean bozkatua. 
Herriko Ingurumen Batzordea ere badugu. 
          Geroan, erosten ari garen 2 ha-ko AGGren lurrak urbanizatzeko, antolatzeko baimena nahitaezkoa izanen da. 
    Uholdeak saihesteko, ikerketa hidrauliko bat eginen da proiektuari, guneari eta lur motari egokitua den euri uren kudeaketa   
       finkatzeko (adibidez, usu gertatzen den bezala, urtegi bat eginen da). 



 
         Lors de la réunion publique du 2 mars 2022 organisée par le Conseil municipal à l’attention des agriculteurs de notre 
commune, nous avons présenté trois diagnostics agricoles qui ont été engagés et qui concernent directement les 
exploitants de notre commune. 
       -Une enquête succession exploitants de + de 50 ans engagée par la CAPB et menée par la Chambre Agriculture 64. 
       -Un diagnostic PLUi engagé par la CAPB et mené par EHLG.  
       -Un diagnostic communal engagé par le Conseil municipal et mené sur la commune, durant le 1er semestre 2022, par 
la Chambre d’Agriculture 64 qui a présenté les différentes étapes de l’étude. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
         Herriko Kontseiluak gure herriko laborarientzat antolatu 2022ko martxoaren 2ko bilkura publikoan, egin ditugun 
hiru laborantza-diagnostiko aurkeztu genituen; gure herriko laborariak hunkitzen ditu. 

           -Euskal Elkargoak egin 50 urte goitiko laborarien ondoriotasunari buruzko inkesta, Pirinio Atlantikoetako 
Laborantza Ganberak eramana. 

           -Euskal Elkargoak egin HTHP diagnostikoa, EHLGk eramana.  
          -Herriko Kontseiluak egin herri diagnostikoa eta 2022ko lehen sei hilabeteetan Pirinio Atlantikoetako Laborantza 
Ganberak eramana Irisarrin. Honek ikerketaren urratsak aurkeztu ditu. 
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    Lors de cette réunion du 02 mars 2022, nous avons aussi proposé de créer une Commission Agriculture « extra-municipale », 
composée d’élus du conseil municipal et d’agriculteurs.  
              Elle aura pour objectif de travailler sur des sujets liés aux productions agricoles, aux évolutions et aux modifications des 
exploitations (notamment des bâtis), à l’étude des opportunités et des atouts des exploitations, et à la préparation de l’agriculture 
de demain à IRISSARRY.  
                         Concernant le diagnostic communal,  2 réunions sont déjà prévues : 
                - 1 réunion après enquêtes : présentation de l’état des lieux intermédiaire (1ères analyses) 
                - 1 réunion de présentation de l’étude finalisée pour validation des résultats et enjeux 

                                            Le travail de cette « commission agricole extra-municipale » 
                     aura une grande importance en vue de l’élaboration du prochain PLUi. 
 
 
    2022ko martxoaren 2ko bilkura horretan, proposatu dugu Herriko Etxetik kanpoko Laborantza Batzordea sortzea, Herriko 
Kontseiluko hautetsiz eta laborariz osatua.  

              Laborantza ekoizpenei buruz ariko da lanean, etxaldeen bilakaerari eta aldaketei buruz (bereziki eraikinak), etxaldeek 
dituzten paradez eta alde onez, eta IRISARRIn biharko laborantzaren prestatzeari buruz.  

                                         Herri diagnostikoari doakionaz, 2 bilkura jadanik programatuak dira: 

                 - 1 bilkura inkestaren ondotik: arteko egoera aktaren aurkezpena (lehen analisiak) 

                 - 1 bilkura ikerketa bururatua aurkezteko, emaitzak eta erronkak baliodun egiteko  

                                            Herriko Etxetik kanpoko Laborantza Batzorde horren lana 

                                  biziki inportantea izanen da ondoko HTHPren apailatzeko. 



Les 44 communes du PLUi « Sud Basse-Navarre » :       Baxenabarre hegoaldeko HTHPko 44 herriak:  
   
     Ahaxe-Alciette-Bascassan, Aincille, Ainhice-Mongelos, Aldudes, Anhaux, Arhansus, Armendarits, Arnéguy, Ascarat, 
Banca, Béhorléguy, Bidarray, Bunus, Bussunarits-Sarrasquette, Bustince-Iriberry, Caro, Esterençuby, Gamarthe, Hosta, 
Ibarolle, Iholdy, Irissarry, Irouléguy, Ispoure, Jaxu, Juxue, Lacarre, Lantabat, Larceveau-Arros-Cibits, Lasse, Lecumberry, 
Mendive, Ossès, Ostabat-Asme, Pagolle, Saint-Etienne-de-Baïgorri, Saint-Jean-Le-Vieux, Saint-Jean-Pied-de-Port,  
Saint-Just-Ibarre, Saint-Martin-d’Arrossa, Saint-Michel, Suhescun, Uhart-Cize et Urepel. 

URBANISME PLUi « SUD BASSE-NAVARRE » HIRIGINTZA 



Vous pouvez vous informer,  participer 

 et contribuer sur le site de la CAPB    Le Saviez-vous   
PLUi Sud Basse Navarre       
         Baxenabarre 
    hegoaldeko  HTHP 

   Un registre de concertation  
est à la disposition 

 du public en 
 Mairie d’Irissarry 

https://plui-sudbassenavarre.communaute-paysbasque.fr/ 

  Ba ote zenekien Euskal Elkargoaren webgunean 
informatu zaitezke eta parte hartu dezakezu. 

Hitzartze erregistro bat  
    bada publikoarentzat 
Irisarriko Herriko Etxean 

? 


